

司会者、相沢副会長	昭和60年四月十三日、市営郷土文化館会議室で五 十九年度総会を次の順序で開催しました。
司会者、相沢副会長	1、小田原史談会四月定期事会。
開会のことば、杉崎副会長	2、総会(午後一時)
会長挨拶、中野会長	3、講演会午後二時
議長選出、富田理事	講師 中野先生 演題 千利休と山上宗二
議事	秀吉、北条との関係について
イ 五十九年度事業報告	理事会関係行事報告
下川理事	事会、総会準備、総会
ロ 五十九年度決算報告	講演会 杉山長風先生
ハ 五十九年度監査報告	萬葉時代相模集の歌抄
ホ 六十年度事業計画案提出	五月十二日 理事会伊豆
ナ 中野会長	半島一周史跡めぐりに付い
ヘ 閉会のことば	松永記念館
平岡副会長	井上綱三先

## 小田原史談会59年度収支決算書及び60年度予算(案)

昭和59年度決算	昭和60年度予算
(収入の部)	(収入の部)
繰越金 362,943円	繰越金 332,171円
会費 1,065,000 (2,500×426)	会費 1,000,000 (2,500×400)
補助金 24,000	補助金 24,000
預金利子 6,573	預金利子 5,000
雑収入 56,500	雑収入 5,000
計 1,515,016	計 1,466,171
(支出の部)	(支出の部)
通信費 284,250	通信費 300,000
会報印刷費 280,000	会報印刷費 300,000
講師謝礼 60,000	講師謝礼 90,000
交際費 47,000	交際費 50,000
事務用品費 38,972	事務用品費 30,000
編集手当 40,000	編集手当 40,000
事務手当 360,000	事務手当 360,000
会議費 63,823	会議費 80,000
雑費 8,800	30周年記念事業準備費 150,000
計 1,182,845	雑費 10,000
残金 332,171円	予備費 56,171

## 特別会計(史跡めぐり収支報告書)

S 59. 6.19~20 伊豆方面 39名参加 8.19 千葉方面  
 63名参加 11, 1~2 木曽路 49名参加 S 60, 1, 27明治神宮他 38名参加 3, 24 橋地区 30名参加  
 前年度よりの繰越金 445,659円

一般会計へ 100,000円繰り入れます

## 今年度収支合計

収入 2,245,470円 - 支出 2,354,235円 = 残△108,765円  
 前年度繰越金 445,659円 + 本年度残金△108,765円 = 336,894円は次年度へ繰越します。以上報告致します。

昭和五十九年度総会次第報告  
会長 中野敬次郎

第121号

発行所 小田原史談会  
小田原市南町2-3-21

生遺作展について

五月二十七日 曾我城前

寺の象焼 理事会出席

六月九日 理事会 小田

原市文化団体連盟発行O.C

しについて 小田原史談会

発足30周年につき記念事行

事予定案について

七月十四日理事会 千葉

国府台方面史跡めぐりにつ

いて

八月十一日 理事会 千葉

葉国府台史跡めぐりにつ

て、信州木曽路史跡めぐり

舟下り中止の件

九月理事会休会

九月二十六日 久野古墳

祭理事と事務局出席

十月十三日 理事会 信州

木曽路史跡めぐりについて

列

三月十六日 理事会 橋

地区史跡めぐりの件

60年

東海道五十三次を東京日

本橋から京都三条大橋まで

何会かにわけて廻りたい。

筑波万博及小田城葉王院

の見学をしたい。

初詣は相模五社廻りはどう

うか、実施に付いてわ理事

で決定致します。

以上

講演会 田代道弥先生  
「益田鈍翁と箱根路」

四月二日 会計監査

六十年度事業計画案

十一月理事会休会

十二月八日 理事会 一

月東京方面初詣の件につ

て新年会の件について

六年一月十八日 菊木

別館にて新年会開催

二月九日 理事会 小田

原文化団体連盟の他市の文

化推進状況視察参加につ

て。山口郷土資料館長退任

の件、三月橋地区史跡めぐ

り竹見先生誘導の件

二月十五日 佐倉仁重理

事の葬儀、会長以下四名参

り

3月十六日 理事会 橋

東海道五十三次を東京日

本橋から京都三条大橋まで

何会かにわけて廻りたい。

筑波万博及小田城葉王院

の見学をしたい。

初詣は相模五社廻りはどう

うか、実施に付いてわ理事

で決定致します。

以上

度総会の件

会計監査

一二二号四回出

した、此の内一回記念号

を出したい、特別号として

小田原新旧地名地図を会報

の一回分としたい、三十周

年記念事業として史跡廻り

を出したい。

案内集を冊紙にしたい。

## 北村透谷家譜の研究

(5)

## 中野敬次郎

(八)維新以後の兩北村家

明治維新前後のこと、つまり透谷の父快蔵のこと、透谷の若き一代のこと、それらはすでに多くの人によつて多く語られてきたことであるから、こゝでは一切省略する。

要するに維新以後は北村家は医業とは関係がなくなつたが、参考のために兩北村家の明治維新以後の経過について述べておこう。

先づ前川町屋の本家では前述したように玄快が小田原藩の招きに応じて小田原城下の唐人町に移つたので北村家は二家に分れたから本家の方は玄快の妹（実は二代玄快の末娘）のすみに同じ前川村の岩越平八の五男源兵衛を迎えて家督をたてさせたが、この初代源兵衛は文久三年（一八六三）に歿したが、彼は享和元年の誕生であるから卒年は六十二才であった。

妻のすみは明治十八年（一八八二）に歿したが、長命であつたようだが歿年が不明である。

北村家墓地に夫妻の墓々

たる墓石があつて

○高岳院祥林惠静上座  
○瑞岩院一峯惠心大姉

高文久三年五月十

五日 前川村岩越平八五

男源兵衛行年六十

一才 北村玄快娘すみ女

瑞。明治十八酉年二月  
四日 北村玄快娘すみ女

とある。

前川村岩越平八五

男源兵衛行年六十

一才 北村玄快娘すみ女

とある。

と言つたのである。

さて透谷の直系については妻の美那子（石坂昌孝長女）英（ふさ）という女子一人が生まなかつた。この英（ふさ）が堀越万三郎氏に嫁したため、北村姓はこれで絶えてしまつたのである。

透谷の友人で同志であつた島崎藤村が書いた自伝小説の「春」には、藤村が前川の長泉寺に偶居中の透谷一家を訪れるところの記事がある。

その他の隨所に透谷のことが出てくるが、この小説では透谷を友人「青木」という名でかき、透谷夫人美那子を「操」、娘の英「ふさ」を「鶴子」と書いてい

た。

さて、最後に前川町屋にある本家北村家のことを書くが、五代玄快が藩医となつて分家して小田原城下の唐人町に移つてしまつたので、本家は農業商業になつて榮えていることは前記し

た。

唐人町の北村家は五代玄

快が世を去つて後は一家が

東京に移つたため（水戸に

もしばらく住んだ）、小田

原の家は明治の末さとの婚

家である隣接の小島材木店

で管理され、家屋もその後失われたので唐人町遺跡、

遺品は何もない。

前にも述べたように透谷の遺品は透谷遺児の英（ふさ）さんの手元に相当残つ

ていたのを同人の好意で（

英さんはすでに歿した）当

時全部を小田原に寄贈して

頂いたので、私が直接受け

とつて、現在小田原城天守閣に收められてあることは前述の通りだ。

なを後世の人々のために

記しておくが、何回も言う

ようだが、高長寺の透谷墓

は昭和二十九年まで東京の芝白金台町の瑞聖寺にあつたものを同年小田原の現地に移したものだし、小田原の二の丸にある有名な「北村透谷碑」も同年に八幡山の大久保神社裏土手にあつた透谷を友人「青木」という名でかき、透谷夫人美那子を「操」、娘の英「ふさ」を「鶴子」と書いている。

旧唐人町跡に建てられて

いる「北村透谷誕生の地」の碑も同年建てたものである

ものの移したのだし、また

透谷碑も同年建てたものである

が、この碑の位置が建設当

時より変動したことなど、いろいろ語るべきことがあるが、ここでは一切省略するから詳しいこと私の書いた「小田原明治百年文化史」を見ていただきたい。

さて、前川町屋の北村家に残つてゐる医術関係遺品については、同地の研究家

内田勝彦氏が詳細に調査さ

れたものがあるので、それ

をかりて医学、薬学にたづ

さわる人の参考にしたい。

一、薬用德利 四本

四段目

神麺、巧済、工蜜、工詞

巧尿（寄生）、工水、聖

聖蛭

以上二十七葉包

内田勝彦氏が詳細に調査さ

れたものがあるので、それ

をかりて医学、薬学にたづ

さわる人の参考にしたい。

一、薬用計り 三本

一、薬ダンス 三竿

一、薬研 三個

一、葉箱 一個

神白、工麦、神生、巧凍

神白、神砂、巧枝、工吏

巧鬼、神鼓

巧及、神鼓

以上二十九葉包

菊花）、神長、工花、工

対、巧酒、神芳（血止）

神婆、神任、神其、神薛

神白、工麦、神生、巧凍

神白、工麦、神砂、巧枝、工吏

巧鬼、神鼓

巧及、神鼓

以上二十九葉包

菊花）、神長、工花、工

で逝去。遺骸は大磯町の地福寺境内の門を入ったすぐ左手に埋葬され、谷口吉郎博士設計で有島生馬氏の筆「島崎藤村墓」とある。寺は承知四年（八三七）の草創の古寺で早咲きの梅で知られている。

遺髪と爪は馬籠の永昌寸に埋葬し、戒名「丈樹院靜屋藤村居士」。

## 藤村記念館案内

◎隠居所Ⅱ旧本陣で唯一の明治以前の建物で藤村が此處で四書五経などの教えを受けた所、階下物置には藤村童話「ふるさと」の民具類が展示されている。

◎第一文庫Ⅱ旧大黒屋の土蔵二棟内を桧材で改装して図書室として利用。

◎第二文庫Ⅱ一九七一年完

1、「夜明け前」の原稿・

2、「大黒屋日記」父正樹筆

3、「詩書が四五〇余冊。

4、藤村童話さし絵・鶴二氏・夢二氏の原画・藤村の意中の人佐藤輔子明治女学校卒業式答辞草稿。

5、藤村デスマスク・次男鶴二画・長男楠雄氏プロンズ像・三男翁助氏の油絵。

6、アルバムコーナー。

◎第三文庫Ⅱ一九八三年完

1、明治女学校・仙台東北学院・小諸教師時代・女子

雑誌・佐藤輔子日誌・文学

を資料室に解放し、六代平

上座の間・畳二丈敷天皇雪隠の間・女中部屋・仏間等

5、晩年の大磯書斎を移築

4、藤村肖像・原稿書類。

3、渡欧時代の資料。

記念館見学を経て引返す

下り石畳道に添う小川利用

茶屋の前に清水屋（原家）

は島崎家と共に、馬籠宿役

の水車を玄関脇にした馬籠

茶屋の前に清水屋（原家）

は島崎家と共に、馬籠宿役

はこの関所に留め、江戸に向うものについては、此所から碓氷関所へ書替手形を発行するとされていた事などから見て、此の関所が徳川幕府の交通政策上何如に重大視されたかがうかがわれる。何れも一朝有事の際は街道を遮断し敵を牽制出来る所として、中仙道のほど中間に位置し福島宿の北端池井坂を登りつめた木曽川の断崖にのぞむこの狭い場所に設けられた。

高瀬家資料館  
関所跡に隣接して高瀬家がある当家は藤原氏の出で菊地肥後守則澄を祖として菊地家没落後高瀬と姓を改め則澄より四代目高瀬四郎兵衛武淨が大阪冬の陣のころ、此の福島に来て、その子八右衛門武声が代官・山村氏に仕えて以来、御側役・砲術指南役・勘定役などとして幕末まで仕えて永住了した。現在の住居庭園・白壁土蔵(資料室)などあるがすべて重要文化財指定の家柄である、また島崎藤村の深く敬愛したたゞ一人の姉「園」が嫁いた家で、小説「家のモデル家で園はお種である、「夜明けの前」のお糸で、ある女の生涯のモデルにもなっている。

藤村在宅の折り誌「夏草」を出している。

曾三大寺の一つである。 曾永六年(一四三四)木 曲川の歌書・木曾九代々官信道公が、祖先義仲の追福を修めんがため、荒廃せる旧寺を改建し、大華和尚の開山と伝える臨済宗寺院で木曾氏及び木曾代官山村氏累代の菩提所として寺運は盛えた。

寛永十八年(一六四一) 明治三十九年・昭和二年と三度の災厄によるも復興し寺域約五千三百坪のうつ

宿窓に広がる木曽山々と木曽川のせらぎに自然を映すやすらぎの湯、疲れた体を湯船に沈め静かに目をとしだれば遠く木曽節が聞え新鮮な山の幸に心をこめる料理に器も地元銘木の凝終る。

木曽福島町の宿泊地を午前八時出発し、西に飛驒山脈。東の木曽山脈麓を流れる木曽川上流沿いに、国鉄中央線と国道十九号をやがて今日の第一見学地に到着

万松山興禅寺 寺は桧老杉と紅葉の山麓深く美しい、宏莊なる堂宇は屋根葺替工事中の足枷藍は屋根葺替工事中の足枷藍は屋根葺替工事中の足

模型を作り、流动する雲海の美を構成し、石は瀬戸内海沖島産の緑泥片岩を七・五・三にくみ、広い庭全

氏の作庭で、一本一草を用い、京都の白川砂で雲紋の地模様を作り、流动する雲

から眺める禅院庭園として昭和三十年に巨匠重森三玲看雲庭(枯山水)は庫裡

銅仏で推古時代の作である看雲庭と万松庭

建し安置せる観音本尊仏は義仲公が深く帰依した、金

銅仏で推古時代の作である看雲庭と万松庭

ににより称すると云う。

觀音堂も昭和三十年に再行家が以仁王の勅使として平家追討の令旨をこの門よ

り觀音堂に至り義仲に伝えしにより称すると云う。

治承四年(一一八〇)源行家が以仁王の勅使として平家追討の令旨をこの門よ

り觀音堂に至り義仲に伝えしにより称すると云う。

元國宝であったが昭和二十九年復元した。



六、他人の過をいゝ触らしてはならない

七、おのれの自慢、人の悪口を云つてはならない

八、物でも心でも与えることを惜んではならない

九、激しい怒りで自分を失つてはならない

九、仏陀の教を疑つてはならない

遇に一回坐禅を教えた、勿論道元禅師の普勸坐禅儀によるのだが生徒が理解するよう努めた、結跏趺坐は無理、半跏趺坐にした第一

は調身、第二は洋服の調整、第三は呼吸の調制、第四は指の調整、所謂法界定印をする、次は姿勢の調整、口目、耳と肩、鼻と脇の説明、調息の方法、初はくすくす笑う、仲々うまくゆかない回を重ねるにつれ上手になつた、私が体操の受持ちは坐禅も受持ち動と静、相反する如く思うが、左に非ず全く一致する、昔から剣道不二と云う不思慮底を思慮する。

第六章 應召時代

妻二五才長男大俊五才次男 諱三三。才九月一日動員下 令即ち赤紙到着、さあ大變 親戚に通達する、学校や知 人に通知、蟻が来る十何本 それは木綿大巾で二丈、青 あり赤あり、山門の片側に 一列に立てた、皆
祝大井諦玄君出征○○○
より書かれてある、五日 に祝晏、六日出発、七日充 員召集のため歩兵第四十九 聯隊留守隊（本隊は既に出
応召年月日 官等 氏 八月廿五日 大尉 見士 軍曹 淮尉 上等 少尉 水元 石橋 三名 亀雄 三郎 小隊長
備 考 順哉 中隊長 義長 小隊長 彈薬小隊長 事務担当

九月二日	上海派遣軍ともなると大層な人員となり戦争は經濟的、精神的に如何なるものか想像出来ると思う。	兵計
九月五日		
九月六日		
九月七日		
九月八日		
九月九日		
九月十日		
	八月廿五日から九月十日迄十七日間に亘って編成されて愈々完結	大井諦玄 十三名 十二名 十一名 十一名 八十三名
	一個聯隊を仮に十二個中隊とし外に聯隊本部 大隊本部 中隊本部、大行李小行李等數へ来れば想像出来る	原・小林將校二名兵十名 第四回 大正十三年七月 第十回 兵十九名 第五回 九月七日 兵九名
	と思ひ、それが全部新品の兵器、被服、器具等、それが敗戦ともなれば目茶苦茶驚かざるを得ない。	第六回 九月二十日 川辺將校一名兵七名 第七回 十一月八日兵二 十名 第八回 十二月十日兵廿 二名 第九回 昭和十三年七月 廿六日兵四名 第十回 九月二日兵十九 名 計 二〇八名
	私等第三機関銃隊は湯村温泉の館名は忘却したが旅館で編成され毎日入浴出来るし上げ膳、据膳短い期間だが大名生活、散兵中隊の羨望的	いかに激戦だったか理解出来よう
	日々の激戦で戦死、戦病負傷で入院、帰還する、之を補充する、以下私の記憶にあるだけ記してみよう	左の通り
第一回補充	十月廿三日	一、戦友と争う事勿れ、二、賭博禁 三、女色を慎むこと
兵六名		成完結、松田隊長訓示要旨
第二回	十一月三十日	昭和十二年九月十一日編
兵十五名		三回、見送りに來た母親が持つて涙を流した、重いの位湯村から甲府駅迄小休止ないと新品の皮が切れる程
第三回	十二月三日	

重い、涙を流したのも無理もなしだ、私等は何処へ行くやら極秘、兎にも角にも車中の人がなった、国府津の駅で二十分位停車、梨大箱一個差人があつた、嬉しかつた、戦友と上陸する迄楽しんだ神戸に到着、布団に寝るは之が最後だと思うと何んとなく懐しくて、有り難く誠に心切な宿舎であった、戦地から二、三回手紙を出したが今日この頃は忘却、申訳けない、感謝の至り。

九月十八日神戸出港、関門海峡に差しかゝる時松田隊長の命令で全員甲板に集合、隊長の訓示に「これが日本國の見納だ皇居に向つて最敬礼」万歳三唱

大日本帝国万歳、天皇陛下  
下万歳

目頭が熱くなった

九月廿二日吳淞桟橋上陸戦闘開始、軍人は昼夜の別なし、吳淞クリークに到着すると名古屋師団の兵隊が全部が全部仮面で顔色青然君たちも俺みたいに、そのうち仮面となるよと云うた今でも耳に残つて居る。

九月廿五日より十月四日迄吳淞浜クリーク左岸地区戦闘、十月五日より十月十一日迄吳淞浜渡河戦、このあたり冲々の激戦、戦死戦傷者毎日続出、殊に毎日雨

天、濠の中は泥土膝を廻する、足裏のしわから血が出来る、いたい歩けない、濠の中では大小便は出来ない、外へ出て用をたす、中には小便最中に敵の小銃弾が一物を、もぎとってしまった兵隊もあつた、又大便中、頭に弾が当つて、ウンとうなつて、名譽の戦死、文字通りウンが悪い兵隊の中には頭の右側の鉄カブトの中へ小銃弾が入り後を通り、左側にぬけて、傷もなく助かった幸運の兵隊もあつた。当時は慰問袋はなし、紙のないのには閉口、用をたして後始末に困つた、草はない、あたりは泥土、泥土十  
月十二日より十月廿七迄吳淞浜右岸地区戦斗に参加、翌廿八日大場鎮攻略して、ドラム罐で風呂を造り入浴した心地、免に角一ヶ月余も体を洗はず、入浴など思いもよらない、口をそぐ水もない、軍服は一裝用だけれど泥を木片でぬぐか、掃除をする始末、顔は垢でなくして泥土、そこでドラム缶で入浴、天に昇つた心地ここでドラム缶での入浴を紹介しよう。

